

- 3 décembre.—Deux lettres de Burlamachi à Dorchester.—Il répond aux remarques du ministre.—Une de ces lettres paraît très-importante.
- Chateau-Thierry, 12 décembre.—Récit d'une entrevue avec les ministres français et des raisons qui retardent la conclusion.
- 12 décembre.—De Vic à Dorchester.—Il raconte de son côté ce qui s'est passé.
- 15 décembre.—Dorchester à Wake.
- Sans date.—Le même au même.—Il est question de Kearke.
- 22 décembre.—Le même au même.—Il est question de Québec et de Port-Royal.
- 1632.—Metz, 1er janvier.—Wake à Dorchester.—Il a progressé. Propositions présentées par lui.
- 1er janvier.—Burlamachi à Dorchester.—Récit de la conférence, prétentions et conduite de DeCaen.
- 2 janvier.—Le même au même.—Continuation du même sujet.
- 10 janvier.—Wake à Dorchester.—Passage où il est question du départ de DeCaen et de Rasilly.

FRANCE—VOL. 206, 1632.

- 14 janvier.—Lettre de Burlamachi à Lord Dorchester, sur les négociations; très intéressante; 5 pages.
- Metz, 20 janvier.—Lettre de l'ambassadeur Wake au sujet des prétentions de DeCaen. Intéressante; 1 page.
- 27 janvier.—Lettre du même pour le même objet; 5 pages.
- 30 janvier.—Billet de Burlamachi au sujet de la compagnie du Canada.
- Janvier (fin).—Burlamachi à Lord Dorchester.—Affaire de DeCaen; 4 pages intéressantes.
- Copie des articles du Traité de la restitution du Canada; 3 pages.
- 16 février.—Lettre de Wake.—Passage relatif à l'affaire du Canada; 1 page.
- Copie du Traité de la restitution du Canada. Billet de Burlamachi.
- Observations de Wake sur le Traité.
- (J'ai oublié la date précise.)—Lettre de Wake à Kearke pour le prévenir du Traité.—DeCaen se présentera à Québec; 3 pages.
- État de ce que DeCaen demande à être restitué par les Anglais.
- Ordre de Wake aux Anglais d'Acadie de remettre Port Royal aux Français.
- 9 avril.—Lettre de Wake à Lord Dorchester.—Passage relatif aux affaires du Canada; 2 pages.
- 31 mars.—Lettre de Burlamachi sur le même sujet.
- Sans date.—Mémoire de l'ambassadeur français au conseil d'Etat d'Angleterre au sujet du Canada.
- Mémoire de DeCaen au même pour le même sujet.
- 4 avril.—Lettre de Wake à Lord Dorchester.—Passage.
- 19 avril.—Remarques de Dorchester sur le Traité, il en blâme certaines conditions.
- 3 mai.—Burlamachi s'excuse sur les difficultés.
- Sans date.—Lettre de Wake.—Passage au sujet de Daniel et de Champlain.
- 10 et 13 septembre.—Lettres d'Augier au sujet du Canada et des affaires de DeCaen.

Pour compléter ce qui se rapporte à cette question, il faudra ajouter quelques documents indiqués dans le *Domestic Calendar*, examiner les différents *Entry Books*, et consulter à Paris la correspondance des ambassadeurs français à Londres pendant cette époque.

A partir de 1632 jusqu'à 1661, autant que j'ai pu voir, il ne fut plus guère question entre les deux puissances, du Canada, ni de l'Acadie; mais en 1661, Louis XIV, qui voulait étendre le commerce et la puissance de la France dans les deux Indes, et qui pour cela travaillait à former de puissantes compagnies, reprit l'idée d'obtenir de